Juan GARCIA INZA, Curso de Orientación Prematrimonial, Ed. Palabra, Madrid 1988, 216 pp., 15 x 22.

Libro pensado, escrito y experimentado por un párroco para facilitar la preparación próxima e inmediata a la celebración del sacramento del matrimonio. Como indica su título pretende ser un texto para los cursos de pastoral prematrimonial que preceden unos meses o semanas a las nupcias.

El curso consta de 13 temas y algunos anexos, divididos en dos partes, con un tema introductorio sobre el matrimonio como sacramento que centra todo el libro. La primera parte abarca seis temas y es de carácter antropológico; se titula «El designio de Dios sobre el matrimonio y la familia» y es la parte más específica del Curso Prematrimonial. El objetivo es profundizar en el matrimonio y la familia desde el punto de vista humano. La segunda parte ocupan los seis restantes temas v se titula «Profundización de la fe»; la finalidad es lograr que los futuros esposos cristianos repasen las principales verdades de la fe cristiana contenidas en el Credo del Pueblo de Dios con el que comienza esta parte.

Todos los temas tienen el mismo esquema: se señalan, al principio, los tres objetivos que deben conseguirse; después, se añade un breve texto del Concilio Vaticano II o de Juan Pablo II titulado «Lo que dice el Magisterio de la Iglesia»; y finalmente hay una exposición, que ocupa la mayor parte del tema. Cada capítulo termina con lo que se denomina «parte práctica», muy breve, con textos y actividades para facilitar a los novios y a las personas que se dedican a estas actividades formativas, que pueden concretar la teoría y llevarla a la vida práctica.

Es un texto amplio, con mucho material, que sin duda facilitará la importante y urgente tarea de preparar adecuadamente a los novios para el matrimonio, cristiano.

I. Puiol

Ana María NAVARRO, La realización de los cónyuges, Ed. Palabra («Hacer Familia», 3), Madrid 1988, 275 pp., 12 x 19.

Una de las notas más salientes de la nueva publicación de Ana María Navarro es, sin duda, su carácter práctico y realista. Concebido para «ayudar a los lectores a reflexionar sobre su propia situación, mediante la oportuna información» y para «estimularles a mejorar -que siempre se puede- como personas o como cónyuges» (p. 17), el libro transpira en todas sus páginas ese tono vivo y cercano que emerge de la realidad y de la experiencia de la vida. Nada más ajeno, por tanto, a esta obra que el artificio y frialdad de que adolecen las publicaciones de gabinete o laboratorio.

La Prof. Navarro, con la maestría que le da su amplia dedicación a las tareas de la Orientación Familiar, sabe conjugar de manera admirable los aspectos doctrinales con los ejemplos y casos tomados de la vida misma, teniendo siempre como guía —de ahí le viene al libro el equilibrio— la verdad y el amor a la vocación conyugal y familiar.

Precisamente en la progresiva identificación, por parte de los cónyuges, con el designio de Dios sobre el matrimonio y la familia —este es el hilo conductor que subyace implícito en toda la exposición— está la raíz del «realismo» que señalaba antes como característica principal del libro. Los esposos son siempre capaces de vivir en toda su profundidad la verdad de su mutua complementariedad en las diver-